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VERBALE DELLA RIUNIONE DEL CONSIGLIO DELLA FACOLTÀ DI 

ECONOMIA DELL’UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI BARI DELL’11 

MARZO 2009 

 

Il giorno 11 del mese di marzo duemilanove, alle ore 16,00, su rituale 

convocazione del Preside datata 27 febbraio 2009, integrata da successiva 

comunicazione del 6 marzo 2009, si è riunito nell’Aula Magna della Facoltà il 

Consiglio della Facoltà di Economia dell’Università di Bari, per discutere e 

deliberare sul seguente ordine del giorno: 

-  Comunicazioni 

1) Approvazione del verbale del Consiglio di Facoltà dell’l1 febbraio 2009.  

2) Modifica offerta didattica a seguito dei rilievi del CUN. 

2 bis) Relazione per conferma in ruolo prof. Gilberto Massari. 

3) Richiesta per presa anticipata di servizio di ricercatore universitario. 

4) Richiesta attivazione corso intensivo di Diritto pubblico. 

5) Parere su accordo di collaborazione Università di Bari – UNICEF. 

6) Richiesta riconoscimento CFU. 

7) Adesione al Centro Rete Puglia. 

8) Richiesta di esonero parziale dall’attività didattica del prof. Ugo Patroni 

Griffi. 

8 bis) Richiesta prof. Luigi Papa per attività di cineforum. 

9) Commissione didattica di Facoltà: reintegro rappresentanti degli studenti. 

10) Proposta di attivazione di corso di perfezionamento LIDL. 

11) Autorizzazioni: 

a)  per insegnamento fuori sede 

b)  per cicli interni di lezioni    

c) a ricercatore di altra Facoltà a svolgere attività didattica  

d) a studenti per sostenere esami di altro corso di laurea  

e) a collaborare per attività didattica presso l’Università di Nostra Signora del 

Buon Consiglio di Tirana. 

12)  Pratiche studenti. 

13)      Tirocini formativi. 
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I componenti il Consiglio sono presenti (P), assenti giustificati (G) o assenti 

(A) come risulta dal seguente prospetto: 
 

Professori fuori ruolo 1a fascia     
1 BISSANTI Andrea   A 

 
 
Professori di ruolo 1a fascia (in ordine di anzianità) 

   

1 GIRONE Giovanni   A 
2 ALBANO Luigi   A 
3 MASSARI Lanfranco   A 
4 TATARANO Giovanni P   
5 DI VITTORIO Antonio P   
6 MASTRODONATO Antonio  G  
7 MININNI Michele P   
8 DELL'ATTI Antonio P   
9 DIOMEDA Lorenza   A 

10 CAPUTI 
JAMBRENGHI 

Vincenzo  G  

11 PERCHINUNNO Remigio  G  
12 AMORUSO Onofrio   A 
13 SCICUTELLA Mario  G  
14 PASTORE Antonio  G  
15 LONGOBARDI Ernesto   A 
16 VALLERI Marisa  G  
17 MAFFIOLI Dionisia   A 
18 CARPARELLI Sante P   
19 GIANNELLI Gianvito   A 
20 TATARANO Maria Chiara  G  
21 MUSERRA Anna Lucia P   
22 PATRUNO Giuseppe P   
23 BUQUICCHIO Michele  G  
24 DELL'ATTI Angelo P   
25 CAPOZZA Giancarlo  G  
26 MONTRONE Silvestro P   
27 DI BATTISTA Francesco P   
28 CAPOLUPO Rosa P   
29 OTTOLINO Maria  G  
30 CUSATELLI Giorgio P   
31 TOMA Ernesto P   
32 FERRI Giovanni   A 
33 MARENGO Vittorio P   
34 TORRETTA Domenico P   
35 LAPECORELLA Fabrizia  G  
36 CAMAGGIO Gigliola P   
37 FIORI Maria  G  
38 CHIECO Pasquale  G  
39 FENICIA Giulio P   
40 ATTALIENTI Antonio P   
41 SOMMA Ernesto  G  

42 DELL'ATTI Vittorio P   
43 GIRONE Gianluca  G  
44 MASSARI Antonella P   
45 VENTURELLI Francesco P   
46 MININNO Antonio P   
47 CARRABBA Achille Antonio  G  
48 LAGIOIA Giovanni P   
49 PATRONI GRIFFI Ugo  G  
50 CHIURI Maria Concetta  G  
51 PERFETTI Luca Raffaello   A 

 
Professori fuori ruolo 2a fascia     

1 MASSARI Gilberto P   
 

Professori di ruolo 2a fascia (in ordine alfabetico)    
1 AMATO Pancrazio P   
2 ARRIGO Giovanni P   
3 BERGANTINO Angela P   
4 BILANCIA Massimo  G  
5 CAMPOBASSO Francesco   A 
6 CAPOZZA Francesco   A 
7 CAPUTI 

JAMBRENGHI 
Maria Teresa   A 

8 CARBONE Enrica  G  
9 CARRASSI Mario P   

10 COCO Giuseppe   A 
11 COSTANTINO Vincenza  G  
12 DE LUCIA Amelia P   
13 DENTAMARO Ida Maria   A 
14 D'OVIDIO Francesco P   
15 DI VITTORIO Arianna P   
16 DIOMEDE Sabrina  G  
17 GANGEMI Maurizio P   
18 GRIMALDI Francesco  G  
19 GUARINI Cosimo Pietro   A 
20 LEOGRANDE Domenico P   
21 LEPORE Amedeo P   
22 MASSARI Fabrizio P   
23 MASSARI Giansiro  G  
24 MAZZITELLI Dante   A 
25 MILONE Virginia  G  
26 NICO Annamaria P   
27 PAPA Luigi P   
28 PARADISO Giuseppe   A 
29 PELLEGRINO Giuseppina P   
30 PETRUZZELLIS Luca P   
31 POLLICE Alessio P   
32 QUARANTA Adelaide P   
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33 RIBECCO Nunziata  G  
34 SALINAS Umberto P   
35 SALLUSTIO Giulia P   
36 SANTOVITO Savino P   
37 SPALLINI Sabrina  G  
38 SUMMO Domenico  G  
39 TATARANO Marco P   
40 TROIANI Saverio   A 
41 VIOLA Domenico P   

 
 
 

Professori stabilizzati (in ordine alfabetico)    
1 LAMONARCA Pasquale P   

 
 
Ricercatori e Assistenti ordinari (in ordine 
alfabetico) 

   

1 AMICARELLI Vera  G  
2 BALDASSARRE Fabrizio Flavio P   
3 BARLETTA Giacomo P   
4 BISCEGLIA Mauro P   
5 BRUNI Nicola  G  
6 BUCCI Gaetano  G  
7 CALDERAZZI Rosa P   
8 CARNIMEO Nicolò P   
9 CLEMENTE Carmine P   

10 CONIGLIO Nicola Daniele   A 
11 DAMMACCO Giuseppe P   
12 DE COSMO Lucrezia  G  
13 DE FEO Antonio   A 
14 DELL’ATTI Gabriele P   
15 DI COMITE Gabriele  G  
16 DI STEFANO Gaetano   A 
17 FILOGRANO Roberto G.   A 
18 FRANCONE Barbara  G  
19 GATTULLO Mariateresa  G  
20 GAUDIO Paola   A 
21 GIRONE Francesco P   
22 GIRONE Raffaella   A 
23 GRUMO Rosalina  G  
24 INTONTI Mariantonietta P   
25 IVONA Antonietta P   
26 LEONE Gabriella P   
27 LEVATI Maria Vittoria   A 
28 LOMBARDI Vincenzo   A 
29 LOPANE Iginia  G  
30 LUCHENA Giovanni  G  
31 MARENGO Agostino   A 
32 MASTRODONATO Giovanna P   
33 MASTRORILLI Daniela  G  
34 MIGLIETTA Federica P   

35 MOLA Deborah  G  
36 MONTESANO Gaetano   A 
37 MORONE Andrea P   
38 NICASSIO Giovanna   A 
39 PAIANO Annarita P   
40 PASSARO Pierluigi P   
41 PERCHINUNNO Paola P   
42 PIZZUTILO Fabio P   
43 QUADRATO Maria Elena  G  
44 QUERCIA Potito Michele  G  
45 RINALDI Donato P   
46 RINELLA Francesca  G  
47 ROMANAZZI Patrizia P   
48 RONCONE Valeria  G  
49 SACCO Giuseppina  G  
50 SACCO Pietro P   
51 SERLENGA Laura   A 
52 TAGLIALATELA Giovanni P   
53 VANNELLA Giovanni P   
54 VENEZIA Elisabetta  G  
55 VENEZIANO Vincenzo   A 
56 VINELLA Annalisa P   
57 ZIZZA Alfonso P   

 
Rappresentanti del personale tecnico-
amministrativo 

1 LATORRE Leonardo   A 
2 MOLA Oscar P   
3 VIOLA Gerardo P   

 
Rappresentanti degli studenti  (in ordine 
alfabetico) 

   

1 ACHILLE Fabio P   
2 ANTENORI Vincenzo P   
3 ARDITO Vito P   
4 CIMMARUSTI Vito Angelo P   
5 DENORA Michele   A 
6 DIBELLA Antonio P   
7 FANIZZA Giuseppe P   
8 FORNARELLI Adriano P   
9 FRADDOSIO Daniele P   

10 FURLAN Luca P   
11 GIORDANO Grazia P   
12 MAGRONE Domenico P   
13 MANCA Paola P   
14 MILANO Gianluca P   
15 PALLOTTA Gianfranco P   
16 PAVONE Antonio P   
17 QUERCIA Salvatore P   
18 SALVIA Emiliana P   
19 SANTACESARIA Donato P   
20 SPORTELLI Giuseppe P   
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21 TORTORELLA Luigi Ciro P   
22 ZAFFARANO Claudio   A 

 
 

 

RIEPILOGO   

Collegio (aventi diritto al voto) n.  173 

Assenti giustificati (G) n.    46 

Quorum di riferimento n.  127 

Quorum costitutivo n.    64 

Presenti (P) n.    95 

Assenti (A) n.    32 

 

Il Preside, constatata la regolarità della convocazione e la presenza del 

quorum valido a deliberare, dichiara costituito il Consiglio e dà inizio ai lavori. 

Presiede il Preside prof. Giuseppe Patruno, funge da Segretario verbalizzante 

il professore di prima fascia più giovane in ruolo prof. Giovanni Lagioia assistito dal 

dott. Oscar Mola. 

Comunicazioni 

1.  Il Preside comunica che il Rettore, con proprio Decreto n. 1058 del 4 

febbraio 2009, ha nominato, a seguito delle relative elezioni, i rappresentanti degli 

studenti, per il triennio 2008-2011. Questi sono, per la lista “Università 

Democratica”, i sigg. Graziana Giordano e Giuseppe Canizza, per la lista  

“M.U.R.O.”, il sig Luca Furlan, per la lista  “Studenti Indipendenti”, i sigg. Vincenzo 

Antenori, Fabio Achille, Antonio Pavone, Daniele Fraddosio, Vitoangelo Cimarrusti, 

Paola Manica ed Emiliana Salvia; per la lista  “Unidea”, i sigg. Michele Denora, 

Claudio Zaffarano e Salvatore Quercia; per la lista  “Azione universitaria”, i sigg. 

Gianluca Milano, Domenico Magrone, Vito Ardito, Luigi Ciro Tortorella, Giuseppe 

Sportelli e Gianfranco Pallotta e per la lista “Studenti per l’Università – I want you”, 

i sigg. Adriano Fornarelli, Donato Santacesaria e Antonio Di Bella, i quali, da oggi 

prenderanno parte alle adunanze del Consiglio. 

Il Consiglio, unanime porge loro il benvenuto e gli auguri di buon lavoro. 

2. Il Preside riferisce che il Dipartimento Risorse umane, Direzione Risorse 

umane – Personale Docente, Area Ricercatori – Settore I dell’Università degli Studi 
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di Bari, ha comunicato che, con D.R. n. 1117 del 5 febbraio 2009, il dott. Francesco 

Girone. ricercatore del settore scientifico disciplinare SECS-P/08: Economia e 

Gestione delle imprese è stato immesso nel ruolo dei ricercatori confermati a 

decorrere dal 3 gennaio 2008. 

Il Consiglio prende atto. 

3. Il Preside informa che il Dipartimento Organizzativo per una Gestione 

Efficace (DI.O.GEN.E.) dell’Università degli Studi di Bari ha trasmesso la 

composizione aggiornata delle Commissioni di Area in seno al Senato Accademico.  

Il Consiglio prende atto. 

4.  Il Preside riferisce che il Dipartimento Risorse umane, Direzione Risorse 

umane – Personale Docente, Area Docenti – Settore II dell’Università degli Studi di 

Bari, ha comunicato che la prof.ssa Sabrina Diomede è stata collocata in congedo per 

maternità, ai sensi degli artt. 17 e 16 del D. Lgs. 151/2001, per il periodo 29 luglio 

2008 - 21 marzo 2009. 

Il Consiglio prende atto. 

5.  Il Preside riferisce che il prof. Silvestro Montrone gli ha comunicato che il 

gruppo di ricerca da lui coordinato, composto dai dott.i Paola Perchinunno (del 

Dipartimento di Scienze statistiche), Francesco Rotondo e Carmelo Maria Torre (del 

Dipartimento di Urbanistica del Politecnico di Bari) ha pubblicato i risultati del 

lavoro “Identification of Hot Spots of Social and Housing Difficulty  in Urban 

Arresa: Scan Statistic for Housing Market and Urban Planning Policies” come 

capitolo di libro Geocomputation and Urban Planning, Studies in Computation 

Intelligence, Vol. 176, pp. 57-78, ISBN 978-3-540-89929-7, ISSN 1860949X, 1860-

9503 (Online). 

 Il Consiglio prende atto. 

6.  Il Preside riferisce che il prof. Vittorio Marengo si recherà presso le 

Università di Tirana (Albania) e Sunderland (UK), nel periodo 18-28 marzo 

prossimo.  

 Il Consiglio prende atto. 

7. Il Preside riferisce che il dott. Fabio Pizzutilo ha comunicato che, sotto la sua 

supervisione, la dott.ssa Antonella Iannuzzi, assegnista di ricerca per il settore 

scientifico-disciplinare SECS-P/11, terrà un ciclo di seminari sui seguenti temi: 
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- I servizi di investimento alla luce della nuova direttiva MIFID 

- Il credito al consumo nelle scelte finanziarie delle famiglie  

- Crisi e concentrazioni bancarie: due fenomeni di stretta attualità 

- La trasmissione della politica monetaria e la funzione di collegamento nell’area 

Euro, 

nell’ambito del Corso di Economia degli intermediari finanziari della sede di 

Brindisi, a.a. 2008-2009. 

 Il Consiglio prende atto. 

 8. Il Preside comunica che la dott.ssa Annalisa Vinella, Ricercatrice nella 

Facoltà, il 23 febbraio 2008, ha conseguito il Ph.D. in Economics presso la Toulouse 

School of Economics discutendo la tesi “Essays on regulation and mechanism 

design” con giudizio Trés honorable avec les félicitations du jury à l’unanimité. 

 Il Consiglio prende atto e se ne compiace. 

9. Il Preside comunica che, su segnalazione della prof.ssa Angela Bergantino, la 

dott.ssa Paola Tammaro, laureata presso la nostra Facoltà, è risultata tra i dieci 

vincitori, su 124 candidati, di una borsa di studio del Concorso nazionale “Sviluppo 

economico 2008. Giro d’Italia tra gli Atenei”. 

 Il Consiglio prende atto e se ne compiace. 

10. Il Preside riferisce che il prof. Antonio Di Vittorio, con lettera prot. n. 38/09 

del 2 marzo 2009, ha sollecitato i Responsabili dei Centri di Spesa della Facoltà a far 

pervenire la rendicontazione delle spese del Fondo Miglioramento della Didattica del 

2004-2005 a valere per il 2006, allo scopo di consentire l’attribuzione suddetto fondo 

per l’anno 2008.  

 Il Consiglio prende atto. 

11. Il Preside riferisce che la Commissione mista S.A./C.A. si è riunita il 25 

febbraio u.s. per deliberare sull’aggiornamento dei criteri di ripartizione del Fondo 

per il Miglioramento della Didattica tra le Facoltà e sulla valutazione delle 

rendicontazioni presentate dalle stesse. 

 Il Consiglio prende atto. 

12. Il Preside dà lettura del dispositivo di delibera assunto dal S.A. nella seduta 

del 24 febbraio 2009, con cui si dispone che “agli studenti che conseguiranno la 

laurea triennale entro la sessione straordinaria è consentito seguire corsi singoli e 
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sostenere i relativi esami del I anno della laurea specialistica, fatte salve le eventuali 

propedeuticità", con esclusione dei Corsi di laurea a numero programmato a livello 

nazionale, fermo restando che le relative domande di iscrizione dovranno essere 

presentate dal 1° gennaio al 28 febbraio e dovranno riguardare i corsi tenuti nel II 

semestre o nel II e III quadrimestre, fatte salve le eventuali propedeuticità. 

 Il Consiglio prende atto. 

13. Il Preside dà lettura di un verbale di denuncia sporta dalla studentessa 

Carmela Borracci, per il furto di un computer portatile e di documenti di ricerca per 

la tesi sottratti dalla sua auto parcheggiata all’interno della Facoltà. 

 Il Consiglio prende atto. 

14. Il Preside riferisce che il prof. Michele Mininni usufruirà di un periodo di 

congedo ordinario dal 19 marzo al 10 aprile 2009.   

 Il Consiglio prende atto. 

15. Il Preside informa che il 24 marzo 2009, presso l’Aula Gini della Facoltà di 

Scienze statistiche dell’Università “La Sapienza” di Roma, si terrà un seminario, 

organizzato dal CUN, su “Recenti sviluppi nella valutazione della ricerca: metodi ed 

esperienze nell’ambito dell’Area “Scienze economiche e statistiche” (n. 13) del 

CUN” 

 Il Consiglio prende atto. 

16. Il Preside riferisce che la prof.ssa Nunziata Ribecco, Presidente  del Consiglio 

Interclasse di Scienze statistiche, ha trasmesso copia del verbale del Consiglio 

Interclasse del 10 febbraio 2009.  

 Il Consiglio prende atto. 

17. Il Preside riferisce che la prof.ssa Maria Concetta Chiuri, Presidente  del 

Corso di laurea in Economia e Commercio, ha trasmesso copia del verbale del 

Consiglio di Corso di laurea in Economia e Commercio  del 19 febbraio 2009. 

 Il Consiglio prende atto. 

18. Il Preside riferisce che il prof. Giovanni Lagioia, Presidente  del Corso di 

laurea in Economia aziendale, ha trasmesso copia del verbale della Giunta del 

Consiglio di Corso di laurea in Economia aziendale  del 20 febbraio 2009. 

 Il Consiglio prende atto. 
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19. Il Preside informa che il Dipartimento Risorse Umane – Personale docente – 

Area per la gestione dell’organico, Settore II – Valutazioni comparative 

dell’Università degli Studi di Bari, con lettera prot. n. 14306-VII/1 del 23 febbraio 

2009, ha comunicato che sono stati indetti bandi di selezione pubblica per 

Collaboratori ed esperti linguistici di madre lingua inglese mediante contratto di 

lavoro subordinato di diritto privato a tempo determinato, a.a. 2008-2009, con 

scadenza 21 marzo p.v.  

Il Consiglio prende atto. 

20. Il Preside informa che il Dipartimento per la Formazione Post laurea e gli 

Esami di Stato Professionali, Direzione per la Formazione Post Laurea e degli 

insegnanti, Area Dottorato di ricerca e post dottorato – Settore II, dell’Università 

degli Studi di Bari, con lettera prot. n. 13688-III/9 del 19 febbraio 2009, ha 

comunicato che è stato emanato un bando per l’attribuzione di n. 22 borse di studio 

per attività di ricerca post-dottorato (XII ciclo). 

Il Consiglio prende atto.  

Alle ore 17,00 entra in aula la dott.ssa Paola Gaudio. 

Punto 1 - Approvazione del verbale del Consiglio di Facoltà dell’l1 febbraio 

2009 

Il Preside sottopone all'approvazione del Consiglio di Facoltà il verbale della 

riunione dell’11 febbraio 2009.  

 Il Consiglio approva il verbale della riunione dell’11 febbraio 2009, con 

l'astensione degli assenti a tale riunione. 

 Alle ore 17,05 entrano in aula i proff. Giovanni Girone, Ernesto Longobardi, 

Maria Teresa Caputi Jambrenghi, Gaetano Roberto Filograno e Giovanna Nicassio. 

Punto 2 - Modifica offerta didattica a seguito dei rilievi del CUN 

 Il Preside comunica che il CUN ha effettuato taluni rilievi all’offerta didattica 

formulata in base in base  alla L. 270/04, alcuni del tutto marginali, pochi tali da 

richiedere qualche correzione. 

Il Preside riferisce, altresì, che il MIUR, Direzione Generale per l’Università, 

Ufficio II, con lettera prot. 749 del 2 marzo 2009, ha trasmesso una nota informativa 

circa la possibilità di esaminare i corsi con richiesta di adeguamento o da riformulare 

solo una volta dopo il primo parere e che al termine del secondo esame i corsi 
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saranno definitivamente approvati o non approvati. Il termine ultimo della chiusura 

della procedura di approvazione dei RAD per l’inserimento dei corsi nella pre-OFF.F 

per l’a.a. 2009 2010 è il 30 aprile c.a. 

 Dopo tale premessa si apre un’ampia discussione. 

 Intervengono: il prof. Antonio Attalienti che fa riferimento al rilievo del CUN 

che segnala la mancanza del settore Scientifico-disciplinare SECS-S/06 nella classe 

LM56 e ne propone l’inserimento e l’attivazione in alternativa a quello di Statistica 

SECS-S/01; il prof. Vittorio Dell’Atti che ricorda che la sottocommissione è stata 

favorevole all’inserimento del settore SECS-S/06, ma di procrastinarne l’attivazione; 

il prof. Michele Mininni, che dichiara che in sede di votazione voterà contro poiché 

se il settore è caratterizzante deve essere non solo inserito ma anche attivato; il prof. 

Pancrazio Amato che  legge e chiede di mettere a verbale una lettera indirizzata al 

Preside e a tutti i membri della Facoltà (allegato 2.1), in cui, dopo aver delineato il 

quadro normativo in cui la modifica all’ordinamento didattico va ad inserirsi, 

sottolineando in particolare che, nel DM 2007, il MIUR pone al primo posto tra gli 

obiettivi qualificanti della LM 56 l’acquisizione di “elevata padronanza degli 

strumenti matematico-statistici”, inserendo nell’elenco delle attività formative 

indispensabili della stessa il SSD SECS-S/06 “Metodi matematici dell’economia e 

delle scienze attuariali e finanziarie e non il SSD SECS-P/09 “Finanza aziendale”, 

mettendo anche in evidenza che la sua proposta accolga coerentemente l’eccezione 

sollevata dal CUN per la stessa laurea magistrale, propone di inserire tra gli 

insegnamenti caratterizzanti “Teoria del rischio finanziario” del SSD SECS-S/06, di 

spostare la Matematica attuariale dal I al II gruppo di insegnamenti a scelta e di 

lasciare opzionale l’insegnamento di Finanza aziendale dell’SSD SECS-P/09; il prof. 

Vittorio Dell’Atti segnala che il CUN ha espresso un parere al quale la Facoltà non 

deve necessariamente attenersi; il prof. Giovanni Girone è d’accordo con il prof. 

Dell’Atti e ricorda che la Facoltà è l’organo deputato all’organizzazione didattica. 

Voterà contro all’inserimento del settore SECS-S/06 in alternativa al SECS-S/01. 

Alle ore 17,25 entra il dott. Gaetano Montesano. Interviene ancora il prof. Amato che 

sottolinea la sua proposta di reinserire tra i caratterizzanti l’SSD SECS-S/06 “Metodi 

matematici dell’economia e delle scienze attuariali e finanziarie” con l’insegnamento 

di Teoria del rischio finanziario, di spostare la Matematica attuariale dal primo al 
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secondo settore di insegnamenti a scelta, lasciando opzionale il settore SECS-P/09, 

come previsto dalle tabelle ministeriali. Il prof. Longobardi ripercorre i lavori della 

Facoltà sulla riforma dell’Offerta formativa in applicazione del DM 270/2004; 

ricorda come la Facoltà abbia scelto, in relazione a questo primo anno di 

applicazione della riforma, di approvare insieme la nuova offerta formativa (RAD) e 

il Manifesto degli Studi per l’a.a. 2009-2010. Non è pertanto opportuno riproporre 

ora in discussione il Manifesto, il quale rimane modificabile ogni anno, con 

l’inserimento o la sostituzione di insegnamenti, nei termini e secondo le procedure 

previste dalla normativa. Durante l’intervento del prof. Longobardi, quasi alla 

conclusione dell’intervento stesso, il prof. Amato si inserisce nel discorso chiedendo, 

a voce alta, “e se al posto della Matematica ci fosse stata l’Economia, …?”. Il prof. 

Longobardi, seccato del comportamento del prof. Amato, lo invita energicamente a 

tacere e gli dà, ripetutamente del maleducato. Poi continua il suo intervento 

portandolo a conclusione. 

 Interviene il prof. Amato chiedendo che siano messe a verbale le parole 

offensive pronunciate nei suoi confronti dal prof. Longobardi. 

 Prosegue l’intervento ricordando la contrapposizione fra Matematici e 

Statistici, avvenuta in un precedente Consiglio, probabilmente per una carenza di 

informazione; a tal proposito ritiene che il contesto più chiaro, in cui è inserita la sua 

proposta, possa consentire ad ogni componente del Consiglio di giudicarla con 

maggiore responsabilità. 

 Interviene lo studente Antenori che, a nome di tutta la componente 

studentesca presente, dichiara l’astensione sul punto in discussione non avendo 

partecipato ai lavori precedenti che hanno portato all’approvazione dell’offerta 

didattica  

Dopo altri brevi interventi che non apportano nuovi contributi all’argomento 

in discussione, interviene il Preside per chiudere il dibattito e passare 

all’approvazione delle modifiche proposte dalla Commissione, precisando che quelle 

osservazioni che sono state ritenute marginali o tali da richiedere qualche lieve 

correzione (modifiche lessicali e chiarimenti sull’inserimento di taluni s.s.d. in alcuni 

percorsi di studio proposti) saranno rettificate direttamente dai colleghi che hanno 
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provveduto all’inserimento dei curricula nel data base del MIUR, con l’ausilio del 

rappresentante d’area al CUN, prof. Ezio Ritrovato. 

 Al termine del dibattito il Preside mette ai voti separatamente le modifiche da 

apportare all’offerta didattica per l’a.a. 2009-2010. 

 Al termine delle votazioni, il Consiglio di Facoltà, a maggioranza, delibera: 

a) nei corsi di laurea della classe L18 (Economia aziendale, sede di Bari e di 

Brindisi, Marketing e comunicazione), dove non erano stati previsti CFU per 

attività di tirocinio, considerati obbligatori visti gli obiettivi formativi della 

classe, viene apportata la modifica attingendo dalle altre attività formative 

(Ulteriori conoscenze linguistiche, Abilità informatiche e telematiche) 1 CFU 

in modo che la voce stages e tirocini sarà costituita da 2 CFU; 

b)  al corso di laurea della classe L18 “Marketing e comunicazione” viene 

apportata la modifica della denominazione in “Marketing e comunicazione 

d’azienda”; 

c) per la classe L41 (Statistica) viene apportata la modifica della denominazione 

del corso di laurea da “Scienze statistiche ed economiche” a “Scienze 

statistiche”; 

d) per il corso di laurea “Economia degli intermediari e dei mercati finanziari” 

della classe LM56 (Scienze dell’economia) l’inserimento dell’insegnamento 

del settore SECS-S/06 “Metodi matematici dell’economia e delle scienze 

attuali e finanziarie” fra le discipline caratterizzanti.  

e) per il corso di laurea “Economia e gestione delle aziende e dei sistemi 

turistici” della classe LM 56 (Scienze dell’economia) le materie 

caratterizzanti vengono così integrate:  

1) ambito disciplinare economico SECS-P/01 (Economia politica); 

2) ambito disciplinare giuridico IUS/06 (Diritto della navigazione).  

Alle ore 18,05 escono i proff. Giovanni Girone ed Ernesto Toma. 

Si allontanano dall’Aula i proff. Antonella, Fabrizio e Gilberto Massari. 

Punto 2 bis - Relazione per conferma in ruolo prof. Gilberto Massari 

Il Preside riferisce che l’Università degli Studi di Bari, Dipartimento Risorse 

Umane, Direzione Risorse Umane, Personale Docente, Area Docenti – Settore II, con 

lettera prot. 1519 VII/5 del 12 gennaio 2009, ha comunicato che il prof. Gilberto 
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Massari, associato nella Facoltà del settore scientifico-disciplinare SECS-P/07: 

Economia aziendale, il 31 dicembre 2008 ha completato il periodo previsto per la 

conferma in ruolo e ha chiesto alla Facoltà di redigere una relazione sull’attività 

didattica e scientifica svolta nel periodo di riferimento. 

Il Consiglio, acquisito il parere del Dipartimento di Studi aziendali e 

Giusprivatistici in merito all’attività scientifica del prof. Massari, unanime approva la 

seguente relazione.  

<<Il prof. Gilberto Massari nel periodo di riferimento ha svolto le seguenti 

attività istituzionali, didattiche e scientifiche. 

ATTIVITÀ DIDATTICA 

Il prof. Massari, negli anni accademici 2004-2005, 2005-2006 e 2006-2007, 

ha svolto attività didattica tenendo i corsi di “Organizzazione delle risorse umane 

nelle amministrazioni pubbliche e degli enti non profit” e di “Organizzazione 

aziendale” per il corso di laurea in Economia Aziendale – sede di Bari. 

Più in dettaglio: 

negli anni accademici 2004-2005 e 2005-2006, ha tenuto il corso di 

“Organizzazione delle risorse umane nelle amministrazioni pubbliche e degli enti non 

profit” illustrando agli studenti, per la prima parte della disciplina, le problematiche 

concernenti l’esigenza di una più razionale organizzazione delle risorse umane nel 

settore del pubblico impiego, finalizzata sia al contenimento e al controllo della spesa 

pubblica, sia al perseguimento di una maggiore produttività e di un maggiore 

benessere organizzativo. In particolare, sono stati svolti i temi della privatizzazione 

del pubblico impiego, del nuovo assetto della dirigenza, della gestione degli organici, 

del nuovo sistema di classificazione del personale, della retribuzione variabile, della 

molteplicità di formule d’impiego e dell’innovazione nella selezione del nuovo 

personale, del rilievo delle competenze per le politiche del personale.  

Con riferimento alla seconda parte della disciplina, cioè, all’organizzazione 

degli enti non profit, le lezioni hanno avuto per oggetto le problematiche concernenti 

l’esigenza di formare un “management solidale” capace di consentire a detti enti di 

perseguire con efficacia e con continuità la loro missione. In particolare, partendo 

dalla definizione del terzo settore, nel corso delle lezioni è stato dato specifico rilievo 

agli aspetti organizzativi delle diverse realtà che lo compongono.  
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L’attenzione è stata rivolta al ruolo che la struttura organizzativa svolge 

nell’evoluzione sociale, economica e gestionale delle aziende non profit. Attraverso 

l’analisi di alcuni casi si è evidenziato come il mondo non profit, pur partendo da 

spinte motivazionali legate alla solidarietà, all’altruismo e allo spirito di 

partecipazione dei fondatori e degli associati, non può prescindere dalla ricerca delle 

condizioni di efficacia e di efficienza. Come in ogni azienda erogatrice di servizi il 

fattore umano risulta essere fondamentale ed estremamente critico, così in molti casi 

esaminati è emerso che i diversi assetti organizzativi delle risorse umane hanno 

rappresentato la chiave del successo di queste realtà. 

Nell’a.a. 2006-2007 ha tenuto, oltre il corso di “Organizzazione delle risorse 

umane nelle amministrazioni pubbliche e degli enti non profit”, come per gli anni 

precedenti, anche il corso di “Organizzazione aziendale”. Con riferimento a 

quest’ultima disciplina, dopo aver illustrato agli studenti le varie teorie e visioni 

dell’organizzazione, ha trattato, in particolare, i temi delle forme organizzative e delle 

nuove tendenze evolutive delle organizzazioni, della progettazione degli assetti 

organizzativi aziendali, degli organi di staff e della ricerca di nuovi assetti per le 

funzioni di staff, del cambiamento organizzativo. 

Ha prestato attività tutoria, fornendo spiegazioni agli studenti sugli argomenti 

dei programmi e seguendo laureandi nella impostazione ed elaborazione delle tesi di 

laurea. 

Il prof. Gilberto Massari, nel periodo richiesto per la conferma in ruolo, oltre a 

presiedere le Commissioni per gli esami di profitto per le discipline di sua pertinenza, 

ha presieduto anche, su decreto di nomina del Preside della Facoltà, le Commissioni 

tecniche per gli esami di profitto relative ai seguenti insegnamenti: “Organizzazione 

delle aziende e delle amministrazioni pubbliche” (anni accademici 2004-2005, 2005-

2006 e 2006-2007); “Organizzazione e gestione delle risorse umane” del Corso di 

laurea in Economia e commercio (a.a. 2006-2007) e “Organizzazione aziendale” del 

Corso di laurea in Economia e commercio (a.a. 2006-2007); “Organizzazione 

aziendale e gestione delle risorse umane”, del preesistente Corso di laurea in 

Economia aziendale (a.a. 2006-2007). 

Nell’anno 2005, con Decreto Rettorale n. 8448, è stato nominato componente 

della Commissione giudicatrice del concorso, per titoli, per l’attribuzione di n. 1 
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borsa di studio post-dottorato, nell’ambito del settore di ricerca di Economia 

aziendale. 

È stato più volte designato tutor dalla Facoltà di Economia per i tirocini di 

formazione e orientamento svolti dagli studenti. 

È stato valutato positivamente dagli studenti in occasione di una indagine 

condotta dal Nucleo di Valutazione di Ateneo sulla opinione degli studenti sulla 

didattica – a.a. 2004-2005. 

ATTIVITÀ SCIENTIFICA 

Il prof. Gilberto Massari si è occupato, prevalentemente, di studi organizzativi 

concernenti le pubbliche amministrazioni, pubblicando un lavoro monografico dal 

titolo La Pubblica Amministrazione tra innovazione formale e cambiamento reale, 

Cacucci Editore, Bari, 2008. 

Il lavoro muove dalla constatazione che, a fronte del vasto processo 

riformatore che ha interessato la Pubblica Amministrazione italiana nell’ultimo 

ventennio, non si è avuto, salvo eccezioni e al di là di una attuazione meramente 

formale delle riforme, anche quel tanto atteso cambiamento reale nel modo di 

funzionare della stessa Pubblica Amministrazione. Quindi, pure in ragione di una 

diffusa “percezione di un improduttivo stato permanente di riforma” (si veda 

“Proposte per il cambiamento nelle amministrazioni pubbliche”, Dipartimento della 

Funzione Pubblica, Rubbettino Ed., 2002, p. 24), si propone di capire i motivi di 

fondo che impediscono, a tutt’oggi, alla P.A. di svolgere appieno il ruolo che le 

compete e, cioè, quello di imprescindibile fattore di competitività del sistema-Italia. A 

tal fine, sul piano del metodo, segue il criterio di analizzare, non già una singola legge 

di riforma, un singolo tema ma, contestualmente, diversi aspetti significativi 

dell’azione della P.A. quali, in particolare, quelli della separazione funzionale tra 

organi politici ed organi dirigenziali, della concreta attuazione del nuovo sistema dei 

controlli interni, degli strumenti atti a soddisfare la responsabilità informativa, della 

nuova riforma dei servizi pubblici locali, onde cercare di individuare quelle criticità 

che, per risultare eventualmente presenti in ciascuno di essi, possano essere assunte a 

comune denominatore degli insuccessi delle riforme e, quindi, rimosse. 

Il lavoro, sulla base della conoscenza acquisita attraverso la ricerca, oltre a 

prospettare talune soluzioni ritenute, di volta in volta, più idonee a rendere effettivo 
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l’auspicato cambiamento, vuole anche offrire alcuni spunti di riflessione sul modo di 

intendere il bene pubblico e l’interesse collettivo, nonché sulla necessità di 

promuovere un nuovo civismo in cui coesione e collaborazione siano i valori fondanti 

di un nuovo stile di convivenza e di un nuovo progetto economico e sociale. 

Il prof. Gilberto Massari ha curato, insieme al prof. Ferdinando Canaletti, alla 

prof.ssa Marcella Mulazzani e al prof. Franco Rubino, l’elaborazione del volume dal 

titolo Programmi Operativi Regionali – Puglia, Calabria e Toscana a confronto, 

Adriatica Editrice, Bari, 2005. 

Il lavoro si propone la finalità di comparare le performance nella 

programmazione e gestione dei finanziamenti comunitari, evidenziando efficienze o 

inefficienze, le capacità delle Regioni a confronto di sfruttare pienamente 

l’opportunità dei finanziamenti comunitari, ricevendo così l’indennità premiante, 

oppure eventuali ritardi, difficoltà, incapacità, perdite di opportunità nei rapporti 

amministrativi-finanziari fra Regioni e Unione Europea. L’analisi economico-

aziendale punta a verificare se l’utilizzo delle risorse comunitarie da parte delle 

Regioni abbia contribuito o meno alla creazione di valore pubblico. Al riguardo, sulla 

base dei dati emersi, si è potuto constatare che la Regione Puglia, nonostante alcune 

incongruenze nel sistema di programmazione, alla valutazione di metà periodo, ha 

raggiunto risultati lusinghieri nella realizzazione del programma operativo, tanto da 

meritare, per i livelli di efficacia e di efficienza raggiunti, l’attribuzione della riserva 

di premialità del 4%, come attestato dal Comitato di Sorveglianza. 

Con riferimento a detto volume, il prof. Gilberto Massari è stato autore del 

capitolo II, parte III, dal titolo “Verso la riforma della politica di coesione”, in cui 

sono state analizzate le linee guida emanate dall’UE per il periodo di 

programmazione 2007-2013. In particolare, è stato dato rilievo alle priorità introdotte 

dall’Unione in termini di convergenza, competitività regionale, occupazione e 

cooperazione territoriale. E’ stata, altresì, oggetto di analisi la riforma del sistema di 

attuazione, proposta dalla Commissione Europea al fine di migliorare l’efficacia della 

politica di coesione in un contesto europeo allargato. 

Nell’ambito del gruppo di studio e di attenzione AIDEA su L’innovazione della 

governance e delle strategie nei settori delle public utilities, il prof. Massari è stato 

coordinatore scientifico rispetto allo specifico argomento di approfondimento dal 
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titolo Determinazione e comunicazione del valore pubblico attraverso il bilancio 

sociale, all’interno del volume curato dal prof. Mele R. e dal prof. Mussari R. dal 

titolo L’innovazione della governance e delle strategie nei settori delle public utilities, 

in corso di pubblicazione presso il Mulino Editore. 

L’attenzione è stata posta sul concetto di creazione di valore pubblico 

nell’ambito delle public utilities e, nello specifico, sul ruolo che il bilancio sociale 

svolge quale strumento di comunicazione del valore creato. La ricerca si è avvalsa 

dell’indagine empirica effettuata su un campione di public utilities italiane in 

riferimento alle quali sono stati reperiti ed analizzati i rispettivi bilanci sociali con 

l’obiettivo di comprendere le finalità attribuite agli stessi sia dalle aziende di servizi 

sia dall’intero gruppo locale. 

Dal 01-11-2007 è stato designato dal Dipartimento di Studi Aziendali e 

Giusprivatistici della Facoltà di Economia, in sostituzione del prof. Ferdinando 

Canaletti, quale responsabile scientifico del programma di ricerca n. 14.04 

L’implementazione delle procedure di Total Quality Management nelle Pubbliche 

Amministrazioni: tendenze rilevanti attraverso studi di casi. 

Infine, il prof. Gilberto Massari ha partecipato: 

• al 28° Convegno annuale dell’Accademia Italiana di Economia 

Aziendale (Trento, 14-15 Ottobre 2005) sul tema “Presente e futuro 

negli studi di economia aziendale e management in Italia”; 

• al FORUM P.A. (Roma, 11 Maggio 2006) sul tema “La selezione 

quale leva strategica nella gestione integrata delle persone. 

L’esperienza dell’Agenzia delle Entrate”; 

• al Convegno organizzato da Il Sole 24Ore (Roma, 19 Ottobre 2006) 

sul tema “La Governance delle Società partecipate dagli Enti Locali. 

Il ruolo degli amministratori pubblici e quello degli amministratori di 

società”; 

• al FORUM P.A. (Roma, 24 Maggio 2007) sul tema “Seminario 

Governance e sostenibilità dei Servizi Pubblici Locali”>>. 

Il Consiglio, unanime, manifesta vivo apprezzamento per l'attività svolta nel 

periodo di straordinariato dal prof. Gilberto Massari ed esprime parere pienamente 

favorevole alla sua conferma nel ruolo dei professori associati del settore scientifico-
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disciplinare SECS-P/07 (Economia aziendale). 

Rientrano in Aula i proff. Antonella, Fabrizio e Gilberto Massari. 

Punto 3 - Richiesta per presa anticipata di servizio di ricercatore universitario 

 Il Preside informa il Consiglio che il prof. Vittorio Marengo ha inviato una 

lettera con cui chiede che venga anticipata la chiamata del dott. Antonio Piccinno, 

vincitore della procedura di valutazione comparativa a n. 1 posto di ricercatore 

universitario per il settore scientifico disciplinare INF/01, al 1° maggio 2009 per 

esigenze didattiche. 

 Il Preside ricorda, altresì, che il Consiglio aveva preso atto nella precedente 

adunanza del Decreto Rettorale 1082 del 5/2/2009,  con cui il predetto dott. Piccinno 

veniva dichiarato vincitore della richiamata valutazione comparativa e della nota del 

Dipartimento Risorse Umane in cui veniva precisato che la nomina in ruolo sarebbe 

decorsa dal 1° novembre 2009. 

 Dopo breve dibattito il Consiglio, all’unanimità, delibera di accogliere 

l’istanza del prof. Marengo e di chiedere che la nomina in ruolo del dott. Antonio 

Piccinno decorra dal 1° maggio 2009. 

 Alle ore 18,10 esce dall’aula la prof.ssa Amelia De Lucia. 

Punto 4 - Richiesta attivazione corso intensivo di Diritto pubblico 

Il Preside riferisce di aver ricevuto da parte del prof. Michele Buquicchio, con 

lettera del 9 febbraio 2009, proposta di attivazione di un corso intensivo di Diritto 

pubblico, integrativo di quello ufficiale per l’a.a. 2008-2009. 

Il Preside informa che la richiesta è corredata del parere favorevole del 

Dipartimento di Studi europei Giuspubblicistici e storico-economici. 

Il Consiglio, unanime,  delibera l’attivazione di un corso integrativo di quello 

ufficiale di Diritto pubblico per l’a.a. 2008-2009, con fondi che graveranno sul 

capitolo di bilancio “Miglioramento della didattica – funzionamento” del 

Dipartimento suddetto e lo affida al prof. Michele Buquicchio. 

Punto 5 - Parere su accordo di collaborazione Università di Bari – UNICEF 

Il Preside informa che il Magnifico Rettore, con lettera prot. 55491 III/12, ha 

chiesto al Consiglio di esprimere il proprio parere sulla proposta di un accordo di 

collaborazione tra l’Università di Bari ed il Comitato Italiano per  l’UNICEF di 

durata quadriennale. 
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Al termine dell’esposizione il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole 

alla stipula dell’accordo di collaborazione tra l’Università di Bari ed il Comitato 

Italiano per  l’UNICEF.  

Alle ore 18,12 escono dall’aula i proff. Pancrazio Amato e Annamaria Nico. 

Punto 6 - Richiesta riconoscimento CFU 

6.1 – III edizione del Ciclo di seminari “L’Università incontra l’impresa”  

Il Preside riferisce che il prof. Luca Petruzzellis ha proposto (Allegato 6.1.1) 

il riconoscimento di crediti formativi per gli studenti che hanno partecipato alla III 

edizione del Ciclo di seminari “L’Università incontra l’impresa”, che si è tenuto nei 

seguenti giorni: 

- 7 novembre 2008 (Colgate) 

- 12 dicembre 2008 (P & G) 

- 15 dicembre 2008 (Coca Cola HBC)  

- 16 dicembre 2008 (RAI) 

- 17 dicembre 2008 (Oracle USA). 

Dopo un breve dibattito il Consiglio, unanime, delibera di riconoscere agli 

studenti, per i quali risulti certificata la frequenza, 2 (due) CFU per la partecipazione 

a tutti i seminari, 1 (uno) CFU ogni due seminari, per abilità relazionali, tirocini, ecc.  

6.2 – Ciclo di conferenze “Crisi e riforma dei mercati finanziari: nuove regole per 

un’economia socialmente responsabile” 

Il Preside riferisce che la dott.ssa Giuseppina Abruzzese, Presidente 

dell’associazione studentesca AIESEC, con lettera del 2 marzo 2009, ha proposto il 

riconoscimento di crediti formativi per gli studenti che parteciperanno alle 

Conferenze “Crisi e riforma dei mercati finanziari: nuove regole per un’economia 

socialmente responsabile”, previste per i giorni 5 e 30 marzo, organizzate dalla 

medesima associazione.  

Al termine dell’esposizione il Consiglio, unanime, delibera il riconoscimento 

di 1 CFU per la partecipazione al Ciclo di conferenze “Crisi e riforma dei mercati 

finanziari: nuove regole per un’economia socialmente responsabile” per abilità 

relazionali, tirocini, ecc. 

 Alle ore 18,15 esce dall’Aula il prof. Domenico Torretta. 

Punto 7 - Adesione al Centro Rete Puglia 
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 Il Preside invita il prof. Vittorio Marengo a illustrare la relazione da lui 

presentata nel Centro Rete Puglia (Allegato 7.1). 

 Al termine dell’informativa del prof. Vittorio Marengo, il Consiglio, 

unanime, delibera di non aderire al Centro Rete Puglia.  

 Interviene lo studente Antenori per proporre che l’eventuale spesa che la 

Facoltà avrebbe dovuto sostenere per aderire al Centro Rete Puglia venga messa a 

disposizione per la gestione della piattaforma e-Learning. 

Punto 8 - Richiesta di esonero parziale dall’attività didattica del prof. Ugo 

Patroni Griffi 

Il Preside comunica che il prof. Ugo Patroni Griffi, professore straordinario di 

Diritto commerciale, con nota del 25 febbraio 2009 ha chiesto, ai sensi dell’art. 5, 

ultimo comma del d.lgs. 166/2006, di essere parzialmente esonerato dall’attività 

didattica per svolgere l’impegno di componente della Commissione esaminatrice di 

un concorso a n. 350 posti di notaio. 

A tal proposito, continua il Preside, il prof. Patroni Griffi ha proposto che una 

parte del suo carico didattico sia coperto dai dott.i Gabriele Dell’Atti, Barbara 

Francone e Rosa Calderazzi, affidando loro cicli di lezioni all’interno del corso di 

Diritto Commerciale.   

Il Consiglio di Facoltà, unanime, accertata la possibilità di fronteggiare 

efficacemente gli effetti della parziale assenza del prof. Patroni Griffi sull’attività 

didattica programmata (affidando cicli di lezioni all’interno del corso di Diritto 

Commerciale ai dott.i Gabriele Dell’Atti, Barbara Francone e Rosa Calderazzi), 

autorizza l’esonero parziale dall’attività didattica al prof. Ugo Patroni Griffi, ai sensi 

dell’art. 5, ultimo comma del d.lgs. 166/2006. 

Punto 8 bis - Richiesta prof. Luigi Papa per attività di cineforum 

Il Preside informa che il prof. Luigi Papa, con lettera del 2 marzo 2009, ha 

comunicato che intenderebbe organizzare attività di cineforum sul tema “La nascita 

della qualità e l’evoluzione del suo concetto” nell’ambito del Corso di Controllo 

statistico della qualità, da tenersi nell’Aula Magna. 

Per gli studenti partecipanti all’iniziativa il prof. Papa chiede il 

riconoscimento di crediti formativi. 
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Al termine dell’esposizione il Consiglio, unanime, autorizza lo svolgimento  

di attività di cineforum sul tema “La nascita della qualità e l’evoluzione del suo 

concetto”, senza oneri per la Facoltà. 

Il Consiglio, inoltre, delibera il riconoscimento di un credito formativo agli 

studenti che parteciperanno all’iniziativa e ne otterranno l’attestazione da parte del 

prof. Papa. 

 Punto 9 - Commissione didattica di Facoltà: reintegro rappresentanti degli 

studenti 

 Il Preside comunica che occorre reintegrare la Commissione didattica di 

Facoltà, nella quale i posti degli studenti sono rimasti vacanti per fine mandato dei 

precedenti rappresentanti. 

 Sulla richiesta del Preside i rappresentanti degli studenti del Consiglio di 

Facoltà si impegnano a designare e comunicare tempestivamente i nominativi.  

Punto 10 - Proposta di attivazione di corso di perfezionamento LIDL 

Il Preside comunica che i contatti con la LIDL sono momentaneamente 

sospesi e, pertanto, propone che la trattazione del presente punto sia rinviata ad una  

successiva riunione del Consiglio di Facoltà. 

Punto 11 - Autorizzazioni 

11a - per insegnamento fuori sede 

11a.1 – Prof. Massimo Bilancia 

 Il Preside riferisce che il prof. Massimo Bilancia, con istanza dell’11 marzo 

2009, ha chiesto di essere autorizzato a svolgere attività di insegnamento, per n. 16 

ore, del modulo di insegnamento “Analisi e rappresentazione statistica” conferito 

dall’ITC Aldo Moro di Trani nell’ambito del Corso IFTS “Tecnico superiore 

commerciale per il marketing e l’organizzazione delle vendite nel settore moda”. 

 Il Consiglio, unanime, delibera di autorizzare il prof. Massimo Bilancia a 

svolgere il suddetto incarico, purché lo stesso ottemperi pienamente ai compiti 

connessi al suo ruolo istituzionale. 

 Si allontana il dott. Fabrizio Baldassarre. 

11a.2 – Dott. Fabrizio Flavio Baldassarre 

 Il Preside riferisce che il dott. Fabrizio Flavio Baldassarre, ricercatore 

confermato del settore scientifico-disciplinare SECS-P/08, ha chiesto di essere 
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autorizzato a svolgere attività didattica per 4 ore, al Master in Logistica e supply 

chain management presso la Facoltà di Economia di Verona, per l’a.a. 2008-2009. 

 Il Consiglio, unanime, delibera di autorizzare il dott. Fabrizio Flavio 

Baldassarre a svolgere il suddetto incarico, purché lo stesso ottemperi pienamente ai 

compiti connessi al suo ruolo istituzionale. 

Rientra il dott. Fabrizio Baldassarre. 

 Si allontana il dott. Pierluigi Passaro. 

11a.3 – Dott. Pierluigi Passaro 

 Il Preside riferisce che il dott. Pierluigi Passaro, Ricercatore non confermato 

nella Facoltà,  con istanza del 6 febbraio 2009, ha chiesto di essere autorizzato a 

svolgere l’incarico di insegnamento, per complessive 30 ore, di Economia e gestione 

delle imprese sportive presso la Facoltà di Medicina e Chirurgia dell’Università degli 

studi di Bari, (Sede CUS Bari), al Corso di studio di Scienze delle attività motorie, 

relativo all’a.a. 2008-2009, da tenersi nel periodo febbraio –aprile 2009. 

 Il Consiglio, unanime, delibera di autorizzare il dott. Pierluigi Passaro a 

svolgere il suddetto incarico, purché lo stesso ottemperi pienamente ai compiti 

connessi al suo ruolo istituzionale. 

 Rientra il dott. Pierluigi Passaro. 

11a.4 – Prof. Francesco Grimaldi 

 Il Preside riferisce che il prof. Francesco Grimaldi, con istanza del 30 gennaio 

2009, ha chiesto di essere autorizzato a svolgere l’incarico di insegnamento di 

Economia politica (2 CFU), per complessive 20 ore, presso la Facoltà di Medicina e 

Chirurgia dell’Università degli studi di Bari (Sede CUS Bari), al corso di studio in 

Scienze delle attività motorie, relativo all’a.a. 2008-2009, da tenersi nel periodo 

febbraio – marzo 2009. 

 Il Consiglio, unanime, delibera di autorizzare il prof. Francesco Grimaldi a 

svolgere il suddetto incarico, purché lo stesso ottemperi pienamente ai compiti 

connessi al suo ruolo istituzionale. 

11a.5 – Prof.ssa Vincenza Costantino 

 Il Preside riferisce che la prof.ssa Vincenza Costantino, con istanza del 4 

marzo 2009, ha chiesto di essere autorizzata a tenere dei seminari di Lingua francese, 
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presso la Facoltà di Lingue e letterature straniere, al corso di laurea specialistica 

“Traduzione tecnico-scientifica”. 

 Il Consiglio, unanime, delibera di autorizzare la prof.ssa Vincenza Costantino 

a svolgere il suddetto incarico, purché la stessa ottemperi pienamente ai compiti 

connessi al suo ruolo istituzionale. 

11b - per cicli interni di lezioni    

11b.1 – Dott. Gaetano Roberto Filograno  

Il Preside riferisce che la prof.ssa Adelaide Quaranta, con lettera prot. 109/09  

del 2 marzo 2009, ha proposto che il dott. Gaetano Roberto Filograno, ricercatore 

confermato nella Facoltà, svolga un ciclo interno di lezioni sul tema “Le vicende del 

rapporto obbligatorio” nell’ambito dell’insegnamento di Diritto civile presso i Corsi 

di laurea in Economia aziendale ed in Economia e commercio, per l’a.a. 2008-2009. 

 Il Consiglio, unanime, autorizza il dott. Gaetano Roberto Filograno a svolgere 

il suddetto incarico. 

11b.2 – Dott. Nicola Daniele Coniglio 

Il Preside riferisce che la prof.ssa Maria Concetta Chiuri, con lettera del 10 

febbraio 2009, ha proposto che il dott. Nicola Daniele Coniglio, ricercatore nella 

Facoltà, svolga un ciclo interno di lezioni sul tema “Commercio internazionale e 

investimenti diretti esteri” nell’ambito del Corso di Interdipendenze economiche e 

globalizzazione presso il corso di laurea specialistica in Economia e management, 

per l’a.a. 2008-2009. 

 Il Consiglio, unanime, autorizza il dott. Nicola Daniele Coniglio a svolgere il 

suddetto incarico. 

11c - a ricercatore di altra Facoltà a svolgere attività didattica 

 Si allontana dall’aula il prof. Giorgio Cusatelli. 

11c.1 – Dott. Carlo Cusatelli 

Il Preside riferisce che la prof.ssa Antonella Massari, titolare degli 

insegnamenti di Statistica nel Corso di Laurea in Economia aziendale e nel Corso di 

Laurea in Marketing e comunicazione e di Metodi statistici per lo studio 

dell’ambiente nel Corso di laurea in Economia e commercio – curriculum in 

Economia ambientale, ha proposto che il dott. Carlo Cusatelli, ricercatore di 

Statistica presso la II Facoltà di Economia (sede di Taranto), sia autorizzato a 
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svolgere attività di supporto alla didattica (esercitazioni) nell’ambito dei suddetti 

insegnamenti per l’a.a. 2008-2009. 

 Il Consiglio, preso atto della proposta della prof.ssa Massari e della delibera 

del Consiglio di Facoltà di Taranto del 22 ottobre 2008 con cui si autorizza il 

predetto dott. Cusatelli a svolgere cicli di esercitazioni seminariali per un massimo di 

12 ore, unanime, autorizza il dott. Cusatelli a svolgere la suddetta attività didattica di 

supporto, per l’a.a. 2008-2009, per un massimo di 12 ore. 

 Rientra in aula il prof. Giorgio Cusatelli. 

11d - a studenti per sostenere esami di altro corso di laurea 

11d.1 – Stud. Dimitrios Gatsoulis 

Sulla base dell’istanza presentata dallo studente Dimitrios Gatsoulis, matr. 

448624, iscritto al Corso di laurea quadriennale in Economia e Commercio, di 

sostenere l’esame di Statistica del turismo previsto nel corso di studi della laurea 

specialistica in Statistica per le decisioni socio-economiche e finanziarie, il 

Consiglio, valutata la congruità della richiesta, unanime, autorizza lo studente a 

sostenere il suddetto esame avente valore semestrale. 

11d.2 – Stud. Giuseppe Porfido 

Sulla base dell’istanza presentata dallo studente Giuseppe Porfido, matr. 

334894, iscritto al Corso di laurea quadriennale in Economia e Commercio, di 

sostenere l’esame di Diritto dell’ambiente previsto nel corso di studi della laurea 

triennale in Economia e Commercio, il Consiglio, valutata la congruità della 

richiesta, unanime, autorizza lo studente a sostenere il suddetto esame avente valore 

semestrale. 

11d.3 – Stud. Grazia Accetta 

Sulla base dell’istanza presentata dalla studentessa Grazia Accetta, matr. 

413679, iscritta al Corso di laurea quadriennale in Economia e Commercio, di 

sostenere l’esame di Contabilità economica nazionale previsto nel corso di studi della 

laurea triennale in Scienze statistiche ed economiche, il Consiglio, valutata la 

congruità della richiesta, unanime, autorizza la studentessa a sostenere il suddetto 

esame avente valore semestrale. 

 Si allontana dall’Aula il prof. Vittorio Marengo. 
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11e - a collaborare per attività didattica presso l’Università di Nostra Signora 

del Buon Consiglio di Tirana 

Il Preside riferisce che il prof. Vittorio Marengo, titolare dell’insegnamento di 

Informatica presso il corso di Economia e gestione aziendale dell’Università Nostra 

Signora del Buon Consiglio di Tirana, ha proposto che ai docenti proff. Agostino 

Marengo (Ricercatore confermato nella Facoltà), Michele Scalera (Ricercatore 

confermato presso la Facoltà di Economia - sede di Taranto) e Nicola Convertini 

(docente con insegnamento a contratto al Corso di laurea in Scienze statistiche ed 

economiche) sia consentito di svolgere attività didattica di supporto per il Corso di 

Informatica presso l’Università Nostra Signora del Buon Consiglio di Tirana, per le 

lezioni che si svolgeranno nel II semestre dell’a.a. 2008-2009. 

 Il Consiglio, preso atto della proposta del prof. Vittorio Marengo, unanime, 

autorizza i proff. Agostino Marengo, Michele Scalera e Nicola Convertini a svolgere 

attività didattica e di sostegno nell’ambito dell’insegnamento di Informatica presso il 

Corso di laurea in Economia e Gestione aziendale dell’Università Nostra Signora del 

Buon Consiglio, per l’a.a. 2008-2009. 

Rientra in Aula il prof. Vittorio Marengo. 

Punto 12 - Pratiche studenti 

12.1 – Studente Claudio DESINA, matr. 456276 

Il Preside sottopone al Consiglio la pratica del laureando Claudio DESINA, 

matr. 456276, iscritto al Corso di laurea in Economia aziendale.   

 Il Consiglio, esaminato il certificato dell’Università di OLSZTYN (Polonia) e 

di tutta la documentazione, pervenuta in forma completa soltanto ieri, per consentire 

allo studente di sostenere l’esame di laurea nella sessione in corso, delibera, 

unanime, nell’ambito del Programma Erasmus, di convalidare gli esami di: 

- Finance (ECTS 9) per SCIENZA DELLE FINANZE (CFU 6), disciplina 

fondamentale del II anno, con voto 30/30 e lode; 

- Banking system + Banking operation (ECTS 6) per ECONOMIA DEGLI 

INTERMEDIARI FINANZIARI (CFU 8), disciplina fondamentale del II 

anno, con voto 30/30 e lode; 

- Tax law (ECTS 6) per DIRITTO TRIBUTARIO (CFU 6), disciplina a scelta 

di percorso con voto 30/30 e lode. 



 

Verbale della riunione del Consiglio della Facoltà di Economia dell'Università di Bari dell’11 marzo 2009 25 

12.2 – Studentessa Pravilovic Sonja  (già Klenak), matr. 556491 

 Il Preside comunica che il prof. Antonio Pastore, Presidente del Consiglio 

Interclasse della sede di Brindisi, gli ha trasmesso la pratica della studentessa  

Pravilovic Sonja (già Klenak), matr. 556491 tesa ad ottenere l’equipollenza tra la 

laurea in “Ingegneria marittima – Ramo Organizzazione-Sfruttamento indirizzo 

Navigazione marittima” conseguita presso la Facoltà marittima di Kotor della 

Repubblica del Montenegro con la laurea specialistica in “Economia e management 

delle organizzazioni marittime e della logistica” dell’Università degli Studi di Bari. 

Il Consiglio di Facoltà, preso atto dell’istanza presentata dalla studentessa, 

considerato che i programmi degli insegnamenti impartiti nel corso di laurea seguito 

presso la Facoltà marittima di Kotor (Repubblica del Montenegro) per struttura, 

contenuti e finalità non sono comparabili con i programmi degli insegnamenti 

afferenti al corso di laurea in Economia e management delle organizzazioni 

marittime e della logistica, unanime, delibera di rigettare l’istanza.  

12.3 – Pratiche relative a studenti stranieri iscritti al C.d.L. in EA Brindisi  

Il Preside riferisce che il prof. Antonio Pastore, Presidente del Consiglio 

Interclasse della sede di Brindisi, ha trasmesso le pratiche degli studenti Ali Sofiene 

(matr. 556492), Babi Khalid (matr. 543405) e Alhajer Ahmad (matr. 556310), 

provenienti da paesi extra-comunitari. 

Il Consiglio di Facoltà, esaminate le pratiche di iscrizione degli anzidetti 

studenti, dopo adeguata discussione, delibera, unanime, di iscrivere gli stessi, per 

l’a.a. 2008-2009, al primo anno del corso di laurea in Economia Aziendale – sede di 

Brindisi, con l’obbligo di uniformarsi alle disposizioni vigenti presso questa Facoltà, 

secondo quanto riportato negli allegati 12.3.1, 12.3.2 e 12.3.3.  

12.4 - Pratiche relative agli studenti stranieri iscritti al C.d.L. in Economia e 

Commercio 

12.4.1 – Studentessa HODA Blerina, matr. 554413 

Il Preside riferisce che la prof.ssa Maria Concetta Chiuri, Presidente del 

Consiglio del corso di laurea in Economia e Commercio, ha trasmesso la pratica 

della studentessa Hoda Blerina, matr. 554413 (Allegato 12.4.1.1). 

Il Consiglio di Facoltà, esaminata la pratica di iscrizione della studentessa, 

dopo adeguata discussione, delibera, unanime, di iscrivere la medesima, per l’a.a. 
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2008-2009, al primo anno del corso di laurea triennale in Economia e commercio, 

con l’obbligo di uniformarsi alle disposizioni vigenti presso questa Facoltà, secondo 

quanto riportato nell’allegato 12.4.1.1.  

12.4.2 – Studentessa BUKVIC Deana, matr. 541941 

Il Preside riferisce che la prof.ssa Maria Concetta Chiuri, Presidente del 

Consiglio del corso di laurea in Economia e Commercio, ha trasmesso la pratica 

della studentessa Bukvic Deana, matr. 541941 (Allegato 12.4.2.1). 

Il Consiglio di Facoltà, esaminata la pratica di iscrizione della studentessa, 

dopo adeguata discussione, delibera, unanime, di iscrivere la medesima, ora per 

allora, per l’a.a. 2007-2008, al primo anno del corso di laurea triennale in Economia 

e commercio, con l’obbligo di uniformarsi alle disposizioni vigenti presso questa 

Facoltà, secondo quanto riportato nell’allegato 12.4.2.1.  

Punto 13 - Tirocini formativi 

13.1 – Nomina tutor tirocini formativi 

 Il Preside riferisce di dover portare a ratifica le decisioni relative ai  tirocini 

formativi attivati, riassunte in tabella (Allegato 13.1). 

 Il Consiglio prende atto della documentazione e ratifica l’operato del Preside. 

13.2 - Modifiche, proroghe, interruzioni, ecc. tirocini formativi 

 Il Preside riferisce al Consiglio di dover portare a ratifica la tabella (Allegato 

13.2.1) delle modifiche, delle proroghe e delle interruzioni di tirocinanti. 

 Il Consiglio, unanime, prende atto della documentazione e ratifica l’operato 

del Preside. 

Alle ore 19,35 esaurito l’ordine del giorno e nessuno avendo chiesto di 

parlare, il Preside dichiara chiusa la riunione. 

                    IL SEGRETARIO                                               IL PRESIDE 

        prof. Giovanni Lagioia             prof. Giuseppe Patruno 
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